

Defendiendo la farmacia rural



En mayo, el Parlamento de Aragón aprobó una Proposición No de Ley (PNL), propuesta por Aragón - Teruel Existe, a través de la cual se proponía al gobierno aragonés la creación de un convenio con el colegio oficial de farmacéuticos para ampliar los servicios que prestan las farmacias rurales y así facilitar su viabilidad económica. La propuesta fue aprobada por todo el hemiciclo, exceptuando Izquierda Unida. Así lo defendió **Joaquín Moreno**, parlamentario de Aragón - Teruel Existe: *“La farmacia es una prestación sanitaria pública a la que tienen derecho los habitantes del medio rural, aunque sean pocos y vivan en municipios pequeños”,* observando que *“el farmacéutico en un pequeño municipio hace una labor social difícilmente sustituible”* ya que *“ejerce de profesional farmacéutico muchas veces, otras veces como asesor, como médico, como confesor.”* Además, *no solo entrega y custodia el medicamento, sino que informa y acompaña al paciente. Muchas veces el farmacéutico es el único licenciado en un pequeño municipio, con retribuciones de mil euristas porque no hay negocio para mucho más”,* tal y como detalló Moreno.

Y es que, en Teruel, a finales del 2023 había 104 farmacias, de las cuales 90 se encontraban fuera de la capital. En el cómputo global de la CC. AA., la cifra total de oficinas de farmacia ascendía hasta las 730, de las cuales, 500 están situadas en la provincia de Zaragoza, y 126, en Huesca. Así, si la media española es de 2.161 habitantes por farmacia, en la provincia de Teruel, esta cifra desciende hasta las 1.300 personas; en Huesca, 1.802, y en Zaragoza, 1.955.

Asimismo, el año pasado se aplicó el índice VEC (viabilidad económica comprometida) a 62 boticas de la provincia, 23 de las cuales estaban en Teruel, es decir, el 22,1% de todas las farmacias de

la zona. *“Con el cambio de Gobierno en la Diputación Provincial”,* siguen *“percibiendo la ayuda a las farmacias únicas en municipio”,* explicó a IM Farmacias el *presidente del COF de Huesca, Ángel Mas,* quien añadía: *“La ‘ruralidad’ es muy importante y así lo saben las administraciones locales, y nos muestran su apoyo”.*

Cambios con continuidad

Este 2024 también tomó posesión la nueva Junta de Gobierno del COF de Zaragoza, liderada, un mandato más, por **Raquel García Fuentes**. La nueva Junta está compuesta por un total de 25 miembros y cuenta con nueve incorporaciones nuevas provenientes de diferentes ámbitos de la profesión farmacéutica. Los nuevos objetivos que se marca la presidenta del COF de Zaragoza pasan por continuar impulsando la farmacia asistencial y fomentar la integración de las farmacias en los equipos

“LA SUPERVENIENCIA DE LA FARMACIA RURAL ESTÁ LIGADA A LA SUPERVIVENCIA DE NUESTROS PUEBLOS”

de Atención Primaria. “En Aragón, la farmacia y los farmacéuticos estamos preparados. Así lo demostramos con la realización de test en farmacias y la emisión de certificados de la Covid. Es ahora el momento de aprovechar estas experiencias para poner en marcha reformas que refuercen y amplíen las capacidades asistenciales y sociales de la profesión farmacéutica”, destacó García Fuentes en su discurso.

Tampoco se olvidó de mencionar la necesidad de garantizar la sostenibilidad de las farmacias rurales con servicios profesionales y remunerados. “La superveniencia de la farmacia rural está

ligada a la supervivencia de nuestros pueblos”, remarcó.

En línea con la necesidad de ampliar las capacidades asistenciales y sociales de las farmacias aragonesas, en Zaragoza se celebró recientemente la jornada *Hablemos de dermatitis atópica (DA) en la farmacia comunitaria de Zaragoza*. En ella, se resaltó el papel clave que tienen los farmacéuticos a la hora de identificar ciertas pautas comunes en la DA para activar el proceso asistencial de los pacientes y animarles a volver al especialista. +

NÚMERO DE OFICINAS DE FARMACIA · 2023

	Total	% sobre España	% sobre CCAA
España	22.222	100%	
Aragón	730	3,3%	100%
Huesca	126	0,6%	17,3%
Teruel	104	0,5%	14,2%
Zaragoza	500	2,3%	68,5%

MEDIA HABITANTES POR FARMACIA · 2023

	Total	En capital	En provincia
España	2.161	1.947	2.279
Aragón	1.835	2.260	1.461
Huesca	1.802	2.707	1.632
Teruel	1.300	2.591	1.100
Zaragoza	1.955	2.216	1.536

VENTA MEDIA POR OFICINA DE FARMACIA · 2023

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	838.952	índice 100	
Aragón	708.924	-15,5%	índice 100
Huesca	695.947	-17,0%	-1,8%
Teruel	499.630	-40,4%	-29,5%
Zaragoza	755.727	-9,9%	6,6%

GASTO FARMACÉUTICO DISPENSADO EN FARMACIA · 2023

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	18.643.194.833	100%	
Aragón	517.514.258	2,8%	100%
Huesca	87.689.307	0,5%	16,9%
Teruel	51.961.519	0,3%	10,0%
Zaragoza	377.863.432	2,0%	73,0%

DISTRIBUCIÓN DE LAS OFICINAS DE FARMACIA · 2023

	En capital	En provincia
España	7.879	14.343
Aragón	342	388
Huesca	20	106
Teruel	14	90
Zaragoza	308	192

FARMACIAS VEC · 2023

	Farmacias índice corrector	% sobre total farmacias
España	707	3,2%
Aragón	62	8,5%
Huesca	11	8,7%
Teruel	23	22,1%
Zaragoza	28	5,6%

PRESUPUESTOS SANITARIOS PER CÁPITA · 2023-2024

	Media en euros	Variación
España	1.723	4,05%
Aragón	2.061	8,47%

SISTEMA NACIONAL DE SALUD · 2023

	Número de recetas facturadas al SNS. Miles			Gasto medio por receta facturada del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2022	2023	% Variación	2022	2023	% Variación	2022	2023	% Variación
España	1.086.031	1.119.979	3,13%	11,35	11,36	0,11%	12.326	12.726	3,24%
Aragón	31.581	32.571	3,14%	11,77	11,78	0,09%	372	384	3,23%

EVOLUCIÓN DEL PRESUPUESTO SANITARIO · 2017-2024 (MILLONES DE EUROS)

	2017	2018	2019	2020	2021	2022	2023	2024
España	58.802	3,81%	2,99%	4,18%	7,8%	4,35%	7,69%	83.437
Aragón	1.898	4,89%	0,47%	3,62%	12,34%	-3,65%	13,60%	2.780

Fuentes: Ministerio de Sanidad, IMS, Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, INE, FEFE, Aspime, Ministerio de Hacienda, FADSP, Farmaindustria, Fenin. Elaboración: IM Farmacias